



# Rapport d'activité 2023

## Lignum Valais-Wallis

### 1. Lignum Valais-Wallis

Issue au 1<sup>er</sup> janvier 2021 de la fusion des deux associations haut-valaisanne et bas valaisanne, Lignum Valais-Wallis rassemble les milieux intéressés à la production, à la transformation et à l'utilisation du bois. Il agit en tant que section cantonale de « Lignum-Union suisse en faveur du bois », dont il a repris les intentions générales. Il vise notamment les buts suivants :

- a) le développement de l'intérêt général pour la forêt et pour le bois, en particulier pour le bois indigène ;
- b) l'encouragement à l'utilisation du bois sous toutes ses formes et dans tous les domaines d'application (construction, industrie, énergie, etc...), compte tenu des découvertes les plus récentes de la recherche et de la technique ;
- c) l'amélioration de la transformation et de l'utilisation du bois ;
- d) la protection du bois en général contre la discrimination et la concurrence ;
- e) le soutien et l'encouragement du perfectionnement des professionnels de la transformation et de l'utilisation du bois ;
- f) l'instauration de contacts suivis et d'une étroite collaboration entre producteurs et utilisateurs du bois.

### 2. Organes et administration

#### 2.1 Gestion de Lignum Valais-Wallis

La gestion de Lignum Valais-Wallis a été assurée par le Bureau des métiers du 1.1.2021 au 30.9.2021. Depuis le 1.10.2021, l'administration de l'association a été confiée à Forêt Valais / Walliser Wald en collaboration avec le VSSMO qui agit comme antenne régionale pour le Haut-Valais.

Le cahier des charges de l'ingénieur-conseil a été nouvellement défini en 2022 afin que l'association puisse offrir ces services sur tout le territoire cantonal. Le SFNP a accordé un soutien financier pour ces prestations pour la période 2023-2025. Le

mandat a été mis en concours au bulletin officiel et au travers des associations membres. Adrien Cahu du bureau IngeWood a été nommé comme nouvel ingénieur-conseil de Lignum dès le 01.01.2023.

## 2.2 Comité 2023

Suite à la fusion en 2022 de l'AVSc avec l'AVEMEC, la composition du comité et les statuts ont été revus et approuvés durant la troisième assemblée générale. Le comité de Lignum Valais-Wallis est composé de 6 personnes :

Thomas Egger	Président Lignum Valais-Wallis
Jacques Berra	Délégué Forêt Valais
Marc Joris	Délégué AVEMECS – Association valaisanne des entreprises de menuiserie, ébénisterie, charpente, vitrerie et fabrique de meubles et scierie
Jacques Vuignier	Délégué Fédération des communes bourgeoises
Egon Bumann	Délégué VSSMO - Schreiner- und Zimmermeister Verband Oberwallis
Pascal Abgottspon	Délégué SIA - Société suisse des ingénieurs et des architectes

De plus, le comité a un invité permanent avec voix consultative :

Pierre-André Deslarzes AVEMECS, section scieries

La gestion est assurée par

Christina Giesch	Secrétaire Lignum Valais-Wallis
Thomas Lochmatter	Relais Haut Valais

Le comité s'est réuni à trois reprises en 2023 : le 16.02.2023, le 30.05.2023 et le 09.11.2023. Il s'est occupé des affaires courantes et particulières, telles que :

- Gestion de l'association et relations publiques ;
- Gestion des membres, de la comptabilité et du budget ;
- Soumission de demandes de soutien financier au Canton du Valais ;
- Poursuite de divers projets ;
- Établissement de partenariats avec d'autres organismes

## 2.3 Assemblée générale

La troisième Assemblée générale de Lignum Valais-Wallis s'est tenue le 23.03.2023 au triage forestier du Cône de Thyon. 34 personnes étaient présentes. Les membres ont accepté les comptes 2022 et donné décharge au comité. Les cotisations restent inchangées. La révision des statuts a été acceptée à l'unanimité.

Les réviseurs des comptes nommés en 2021, sont reconduits :

Christian Partl	VSSM Oberwallis
Ludovic Maillard	AVEMECS

## 3. Activités 2023

### 3.1 Rencontres romandes du bois 2023

L'activité qui aura le plus occupé Lignum Valais-Wallis était l'organisation des troisièmes Rencontres romandes du bois (RRB'23). Pas moins de neuf séances du comité d'organisation ont eu lieu en 2022 et onze en 2023 afin de préparer cet événement.

Le comité d'organisation était constitué de Thomas Egger, Pascal Abgottspon, Jean-Charles Astori, Adrien Cahu, Daniel Ingold, Marc Joris, Mathieu Rouiller et Christina Giesch.

Après de nombreux efforts et heures investis, les Rencontres Romandes du Bois 2023 ont eu lieu les 14 et 15 septembre à l'espace St-Marc au Châble, suivi d'une journée porte ouverte le 16 septembre dans toute la Romandie. Cet événement de partage a rassemblé de nombreux participants autour de la thématique "Quelle contribution le bois peut-il apporter au tourisme durable ?". Ces deux jours d'échanges ont réuni des experts du tourisme et des professionnels de l'industrie du bois afin de réfléchir à l'intégration du bois dans le développement touristique. Les deux premiers jours ont été rythmés par des conférences, des tables rondes et des ateliers de travail. Vous pouvez retrouver le planning complet de l'événement sur ce lien : <https://rrb23.rencontresromandesdubois.ch/programme/#day|0>.

Concernant les « Open Days », elles ont permis de présenter divers projets « bois et tourisme ». Vous pouvez explorer les différents projets qui ont été présentés sur ce lien: <https://rrb23.rencontresromandesdubois.ch/open-days/>.

De plus, un récapitulatif de l'événement est disponible sous forme de film (<https://vimeo.com/877907911/2ee09dcc08?share=copy>) et de photos: <https://rrb23.rencontresromandesdubois.ch/photos/>.

Pour clôturer cet événement, l'équipe organisatrice s'est fixé un dernier défi en élaborant deux actions clés pour l'année 2024 :

1. Création d'une brochure sur le thème "Bois et tourisme" afin de synthétiser les échanges des RRB'23 et sensibiliser les autorités publiques.
2. Organisation de 3-4 conférences sur des thématiques similaires à celles des RRB'23 dans le Haut-Valais, le Bas-Valais, et éventuellement dans le canton de Vaud. Ces conférences prendront la forme de présentations d'environ 1 à 2 heures, suivie d'un apéritif pour favoriser les échanges.

### **3.2 Brochure Best Practice**

Le SFNP a octroyé un soutien financier au projet "Communication 2022-2023" de Lignum Valais-Wallis à la fin de 2022. L'élément central de ce projet en 2023, a été le développement d'une brochure "best practices" sur les constructions en bois suisse. L'objectif de cet ouvrage est de sensibiliser les maîtres d'œuvre à une utilisation plus fréquente du bois dans la construction, en mettant particulièrement l'accent sur l'utilisation du bois indigène. La brochure sera publiée et distribuée début de l'année 2024.

## **4. Comptes 2023**

Les comptes 2023 bouclent avec un déficit de Fr. 3'027.25. En effet, les cotisations des membres sont en baisse général concernant l'exercice 2022, et plus particulièrement auprès des membres institutionnels faitiers ou l'on enregistre une différence d'entrée de 4'000 CHF. Le capital se monte à Fr. 43'552.95 après report du déficit.

## **5. Budget 2024**

Le budget 2024 de Lignum Valais-Wallis est équilibré. Grâce au soutien du SFNP pour l'ingénieur-conseil et le projet communication, il reste pratiquement au niveau de celui de 2023, malgré le recul des membres et des soutiens institutionnels.

## **6. Conclusion**

L'organisation des Troisièmes Rencontres Romandes du Bois en septembre 2023 a représenté un important défi pour notre jeune association. Cet effort a facilité la rencontre de divers milieux afin de développer collectivement des solutions pour l'avenir. Cet événement a non seulement engendré la création de synergies professionnelles, mais a également permis de valoriser la filière du bois. Par ailleurs, avec la publication prévue de la brochure "Best Practice" en début d'année, suivie des conférences RRB'23 et de la brochure "Bois et tourisme", nous espérons pouvoir sensibiliser la population, les professionnels et les autorités publiques aux enjeux liés au bois et à son utilisation durable.